

# A

Acelerar la transición energética es uno de los principales objetivos que se ha trazado el Gobierno Nacional, pero la presidenta de la Asociación Colombiana de Generadores de Energía Eléctrica (Acolgén), Natalia Gutiérrez, aseguró que el panorama para las compañías es difícil y genera preocupación.

“Sin proyectos no hay recursos. Presidente, la transición energética está en cuidados intensivos y esto nos preocupa porque el país está dejando de recibir energía limpia y renovable que nos beneficia a todos”, afirmó la líder gremial.

De acuerdo con XM, en los últimos años ingresó a la red nacional una capacidad de generación de alrededor de 1.500 megavatios; sin embargo, esta cifra es inferior a lo que se esperaba.

En el 2020 entró el 16 por ciento de la capacidad esperada; en el 2021, solo el 7 por ciento y en el 2022, el 28 por ciento. Para este año, se prevé que entren unos 6.600 megavatios, de los cuales el 91 por ciento es de energías renovables, incluyendo el agua. Este balance es el resultado de que, actualmente, un proyecto de generación pasó de demorarse cuatro años a ocho años, es decir, la construcción está tomando el doble del tiempo.

Para la presidenta de Acolgén, estas demoras implican no solo una señal negativa para atraer nuevas inversiones, sino que también pueden impedir que los colombianos tengan unos precios más competitivos en el servicio de electricidad.

Así mismo, manifestó que los ministerios de Ambiente y del Interior tienen en sus manos la posibilidad de realizar un adecuado licenciamiento social y ambiental de los proyectos y de que se lleven a cabo bajo tiempos y compromisos reales, pero sobre todo realistas.

En este punto, el presidente Gustavo Petro aseguró que está “absolutamente de acuerdo” y que la Upme, la Anla y la Dirección de Consulta Previa “no están preparadas” para viabilizar iniciativas de este tipo.

“Frenar un proyecto de energías limpias por razones ambientales es un exabrupto. Decir que tiene que volver a presentar la licencia está matando la humanidad, porque estas son las urgencias del momento”, agregó.

Además, para el primer mandatario el hecho de que ahora un proyecto de generación se demore ocho años para construirse y entrar en operación es “ir contra el reloj de la vida”.

Por lo tanto, “estas institucio-



De izquierda a derecha: el presidente Gustavo Petro; la ministra de Minas y Energía, Irene Vélez, y la presidenta de Acolgén, Natalia Gutiérrez, en el 15.º Congreso Anual de Energía. FOTO: ACOLGÉN

## ‘La transición energética está en cuidados intensivos’

Las empresas generadoras de energía manifestaron su preocupación por los retrasos que están registrando los proyectos y los mayores impuestos que deben asumir.

LINA QUIROGA RUBIO | deiqui@eltiempo.com

### “

### En la reforma tributaria

y en algunos artículos del Plan de Desarrollo se está desmontando cerca del 75 % de los beneficios que tenían estos proyectos”.

**Natalia Gutiérrez,**  
PRESIDENTA DE ACOLGÉN.

nes tienen que variar, es que no fueron ideadas para eso. No es que sea culpa de quien las ideó, pero hoy por hoy tienen que variar sustancialmente porque esto se llaman urgencias, emergencias, y cada vez será peor”.

### Mayor tributación

Otra preocupación que ronda

en el sector eléctrico es el incremento de los impuestos que deben pagar los proyectos de energías renovables no convencionales, porque es un mensaje contradictorio. Una mayor carga impositiva, según Natalia Gutiérrez, podría llevar a que los proyectos se vuelvan inviables en términos financieros.

“Si revisamos lo que se incluyó en la reforma tributaria y algunos artículos aprobados en el Plan Nacional de Desarrollo, se está desmontando cerca del 75 por ciento de los beneficios que tenían estos proyectos gracias a la Ley 1715 de 2014 y a la Ley 2099 de transición energética”, advirtió.

Natalia Gutiérrez también señaló que sin reglas de juego claras se perderá la confianza de los inversionistas en el país y en el sector.

“Perder la oportunidad de incentivar para apalancar la transición energética significa condenarnos al mediano y largo plazo a mantener una alta dependencia de combustibles fósiles”, indicó

la líder gremial durante el 15º Congreso Anual de Energía.

### Más plazo para la subasta

El próximo 16 de agosto fue la fecha que se fijó para realizar una nueva subasta de Cargo por Confiabilidad que permita conseguir la energía que se requiere para poder atender el consumo de los colombianos y evitar un racionamiento en el 2027-2028.

Sin embargo, la ministra de Minas y Energía, Irene Vélez, aseguró que las empresas “que se encuentran muy interesadas en participar” han pedido ampliar los plazos unos 60 o 90 días.

Las compañías buscan “estar más listas en la preparación de las propuestas”. Según la ministra, es una petición que está considerando la Comisión de Regulación de Energía y Gas (Creg) para garantizar que las empresas interesadas se puedan presentar en la subasta.

“Creemos que hay muy buen apetito de las empresas para la subasta”, agregó la ministra.